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Люди имеют разные мнения относительно 

богатства и денег. Многие задаются 

вопросами, почему есть богатые и бедные, 

почему кто-то легко зарабатывает деньги, а 

кому-то они достаются очень тяжело? Если 

человек не имеет достаточно средств, его 

естественный вопрос – как сделать так, 

чтобы мой достаток возрос? Как христианин 

должен жить, что хочет Бог?  

 

В христианстве существует две позиции: 

1. Я считаю, что христианину в его жизни Богом даровано все. Есть все возможности, 

поэтому нужно стараться и зарабатывать много. Тогда человек сможет обеспечить свою 

семью, послужить Богу, внести пожертвования. Ему нужно прилагать усилия и брать 

свою обетованную землю. 

2. К чему суета, зачем мне стремиться, терзаться сердцем? Зачем думать как 

заработать? Для чего? Я буду спокойно работать там, где ко мне не будет претензий, буду 

получать среднестатистическую зарплату, а остальное время буду посвящать служению 

Богу.  

Кто же прав? Попробуем разобраться. От чего зависит благосостояние человека? Одним 

из самых важных факторов в этом вопросе является то призвание, которое имеет человек 

от Бога. Призвание – это не мирское понятие. 1Кор.7:17 «Только каждый поступай так, 

как Бог ему определил, и каждый, как Господь призвал». В современном переводе это 

звучит так: «Каждый должен жить только в согласии с тем, что Господь назначил ему». 

Оказывается, в жизни каждого человека есть не только наши мысли и желания, но есть 

что-то свыше, судьба или предназначение. Касательно денег есть люди, которые имеют 

коммерческую жилку и им зарабатывать достаточно легко, а у кого-то это не получается. 

У кого-то есть призвание иметь способность зарабатывать, это талант, это дар от Бога. 

Флп.3:16 говорит: «Впрочем, до чего мы достигли, так и должны мыслить и по тому 

правилу жить». Есть некая духовная установка, в соответствии с которой мы должны 

поступать. В Рим.12:8 Павел перечисляет дары служения «раздаватель ли, раздавай в 

простоте …,  благотворитель ли, благотвори с радушием». Чтобы дать, такой человек 

должен из чего-то взять, а чтобы у него это было, он должен заработать.  

Когда Иисус проповедовал по городам и селениям, за Ним ходили женщины, которые 

служили Ему своим имением (Лк.8:3). Часто когда вопрос касается денег, люди склонны 

напускать на себя некую ложную скромность и выдавать себя за людей не стремящихся к 

богатству, хотя эти чувства есть у многих. Одним из условий, влияющих на 

благосостояние человека, является благословение Божие. Есть люди, которые не обладают 

какими-то дарами или способностями и не видно в их жизни призвания, но есть нечто 

такое, когда мы видим на человеке благословение Божие. У Бога есть власть 

благословлять финансово. В Притчах 10:22 сказано: «Благословение Господне – оно 

обогащает и печали с собою не приносит». Бог есть Бог благословляющий. Если бы мы 

следовали голосу Божию, даже в своих скромных финансовых обстоятельствах, мы бы не 

роптали, не завидовали, но взыскали бы Божьего благословения, как это сделал Иаков в 

ночь борьбы, когда просил благословения.    

Сейчас время благодати, когда мы можем жить в достатке. Время и обстоятельства – 

важный фактор, который влияет на благосостояние человека. Поэтому, отвечая на вопрос, 

 



можно ли христианину быть богатым, можно сказать, да, если у него есть призвание и 

условия для этого, обстановка в стране.  

В Священном Писании есть также много предупреждений для людей, стремящихся к 

богатству. Когда возникает вопрос стремления к богатству, возникает ответный вопрос о 

размере этого богатства. Ведь для одного определенный достаток уже есть богатство, а 

для другого это обычное явление. Очень тяжело уловить эту грань. Какова планка «хлеба 

насущного», о котором говорится в Писании? Павел определил ее как «Имея пропитание 

и одежду, будем довольны тем» (1Тим.6:8). Сегодня эта грань не такая, это не просто 

пища и одежда, это машина, квартира, возможность отдохнуть, получить хорошее 

образование. Это есть норма жизни, сейчас такое время. Когда Писание говорит о 

сребролюбии, богатстве, оно дает предупреждение желаниям и стремлениям сердца 

человека.  

Почему так трудно установить грань между богатыми и бедными? Так сильно изменились 

времена, планка «хлеба насущного» слишком возросла. Если страна благословенна, нет 

военных конфликтов, хорошее экономическое положение, есть развитие техники, 

технологии, медицины, - все это влияет на общий уровень благосостояния человека. 

Многие цивилизованные страны сегодня направлены на то, чтобы разрыв между 

богатыми и бедными сделать минимальным. Проводя особую налоговую политику, вводя 

социальные программы, государство помогает беднейшим слоям населения. Сегодня 

белорусы по своему образу жизни скорее похожи на богача, нежели на Лазаря.  

Писание дает нам следующие предостережения относительно богатства: 

1. 1Тим.6:6-10 «Великое приобретение - быть благочестивым и довольным. Ибо мы 

ничего не принесли в мир; явно, что ничего не можем и вынести [из него]. Имея 

пропитание и одежду, будем довольны тем. А желающие обогащаться впадают в 

искушение и в сеть и во многие безрассудные и вредные похоти, которые погружают 

людей в бедствие и пагубу; ибо корень всех зол есть сребролюбие, которому предавшись, 

некоторые уклонились от веры и сами себя подвергли многим скорбям». Достаточно 

серьезное предупреждение. В современном переводе оно звучит так: «Те же, кто хотят 

быть богатыми, попадут в ловушку и создадут себе искушение и поддадутся многим 

вредным и глупым желаниям, которые ввергают людей в бедствие и погибель, ибо любовь 

к деньгам – корень всякого зла. Некоторые в своем стремлении к ним уклонились от веры 

и сами себе принесли жестокую беду». Ловушки, искушения, плохие желания, бедствия, - 

это серьезно. Человек, имеющий определенный достаток и стремящийся улучшить свое 

материальное положение, не советуясь с Богом, из-за своего собственного сребролюбия 

навлекает на себя беду. Сребролюбие – это жадность к деньгам, а жадность есть 

стремление к наживе и скупость, когда человек нехотя отдает.  

2. Притча о посеянном семени. «А посеянное в тернии означает того, кто слышит 

слово, но забота века сего и обольщение богатства заглушает слово, и оно бывает 

бесплодно» (Мтф.13:22). Если чрезмерно увлекаться богатством, то есть опасность не 

принести плод Господу.  

3. Притча о неверном управителе (Лк.16:1-12). Теми средствами, которые Господь дал 

нам в распоряжение, мы должны служить для целей Царства Небесного. Если мы не 

будем служить финансами, та цель, которую Бог предназначил для нас, не будет 

исполнена.  

4. Притча о талантах (Мтф.25:14-30). Часто под талантами мы понимаем способности, 

которые нам даны. Но таланты, о которых шла речь в притче, это в первую очередь мера 

денег. Человек, который не принес Господину прибытка, «закопал» деньги для Господа. 

5. 2Тим.3:1-2 «Знай же, что в последние дни наступят времена тяжкие, ибо люди 

будут… сребролюбивы». Сребролюбие будет влиять на отношения между людьми, будет 

трудно общаться. 

6. 1Тим.6:3-5 «Кто учит иному и не следует здравым словам Господа нашего Иисуса 

Христа и учению о благочестии, тот горд, ничего не знает, но заражен страстью к 



состязаниям и словопрениям, от которых происходят зависть, распри, злоречия, лукавые 

подозрения.  Пустые споры между людьми поврежденного ума, чуждыми истины, 

которые думают, будто благочестие служит для прибытка. Удаляйся от таких». Здесь 

дано предупреждение о неправильном учении в служении Богу, которое может привести к 

заблуждению, неправильным делам. Служить Богу совсем не означает богатеть. Бог дает 

предупреждение об очень осторожном отношении к финансам. Читая Деяния Апостолов, 

мы видим, что первые христиане продавали имения, делились с бедными, приносили 

деньги к ногам Апостолов, сегодняшние же христиане собирают богатства. Богатство по 

своему воздействию похоже на действие наркотиков, очень трудно с ним справиться, 

поэтому лучше не впадать в такие искушения. Такому человеку очень трудно признать 

даже сам факт своего сребролюбия.  

Наставления Господа богатым даны в 1Тим.6:17-19 «Богатых в настоящем веке 

увещевай, чтобы они не высоко думали о себе и уповали не на богатство неверное, но на 

Бога живаго, дающего нам все обильно для наслаждения; чтобы они 

благодетельствовали, богатели добрыми делами, были щедры и общительны, собирая 

себе сокровище, доброе основание для будущего, чтобы достигнуть вечной жизни». 

Богатые люди не должны замыкаться в своем богатстве, благополучии, но быть щедрыми, 

общительными, уметь делиться богатством, помогать нуждающимся.  

Для людей со скромным достатком Писание также дает совет в 1Кор.7:20-21 

«Каждый оставайся в том звании, в котором призван. Рабом ли ты призван, не 

смущайся; но если и можешь сделаться свободным, то лучшим воспользуйся». Мы видим 

здесь, что если есть возможность улучшить свое положение, то лучшим необходимо 

воспользоваться. Бедные также могут быть сребролюбивыми, что ведет к жадности и 

зависти. Не всегда сребролюбие – это удел богатых. Евр.13:5 говорит: «Имейте нрав 

несребролюбивый, довольствуясь тем, что есть. Ибо Сам сказал: не оставлю тебя и не 

покину тебя». Мы также должны помнить те формулы Божьего благословения: десятина, 

пожертвование, щедрость, которые даны нам Господом. «Иной сыплет щедро, и ему еще 

прибавляется; а другой сверх меры бережлив, и однако же беднеет. Благотворительная 

душа будет насыщена, и кто напояет других, тот и сам напоен будет» (Пр.11:24-25).  

Независимо от того, бедные мы или богатые, имеем достаточно средств или в чем-то 

терпим лишения, Писание учит нас, что финансы предназначены для служения другим 

людям. Когда мы пускаем их на дело Божье, они превращаются в небесное сокровище. 

Будем помнить об этом. Господь да наполнит нас Своим богатством – Духом Святым, 

Словом Его, молитвой – это есть истинное богатство, вне зависимости от того, имеем ли 

мы финансы или нет. Давайте не будем завистливыми, подозрительными, будем всегда 

готовы помочь нуждающемуся, если это в наших силах.  

Господь да благословит нас, нашу страну, чтобы мы имели достаток, жили достойно, как 

это написано в Конституции, чтобы мы могли радоваться и были богаты на всякое доброе 

дело.   
 

 

 


